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УПРАВЛЕНИЕ АКТИВАМИ

СТРАХОВЩИКИ ПОЧУВСТВОВАЛИ ТЯГУ К ЖИЗНИ 
ПО ИТОГАМ 2018 ГОДА РОСТ РЫНКА СТРАХОВАНИЯ В РФ СОСТАВИЛ, ПО ПРЕДВАРИТЕЛЬНЫМ 
ДАННЫМ, БОЛЕЕ 10%. РОСТ БЫЛ ОБЕСПЕЧЕН ГЛАВНЫМ ОБРАЗОМ ЗА СЧЕТ ИНВЕСТИЦИОН-
НОГО СТРАХОВАНИЯ ЖИЗНИ. В ЭТОМ ГОДУ РОСТ РЫНКА ПРОДОЛЖИТСЯ. ДЕНИС КОЖИН

Официально итоги рынка страхования за 
2018 год не опубликованы, но, по мнению 
Евгения Дубенского, заместителя гене-
рального директора, члена правления 
СК «Альянс» и СК «Альянс Жизнь», его 
рост составит около 12%. «Этот рост 
обеспечен в первую очередь за счет про-
даж продуктов инвестиционного страхо-
вания жизни (ИСЖ) через основной ка-
нал продаж этого вида — банки. Темпы 
роста ИСЖ за три квартала составили 
42%»,— констатирует господин Дубен-
ский. Он полагает что страховщики жиз-
ни все больше теснят предыдущих лиде-
ров рынка страхования в Петербурге в 
первой десятке. 

«Неплохо себя чувствуют и другие 
виды страхования, но конечно, у них и 
близко нет такого впечатляющего роста. 
Один из главных итогов 2018 года: после 
затяжного кризиса ОСАГО перестало 
быть высокоубыточным видом. И хотя 
рост премии по ОСАГО мы не наблюда-
ем, тем не менее по итогам 2018 года мы 
ожидаем сокращение выплат примерно 
на 30%. Это результат совместной борь-
бы с мошенниками и 

”
автопосредника-

ми“, увеличение направления на ремонт 
потерпевших в СТОА, так называемые 
натуральные выплаты и повышение ка-
чества работы внутри самих страховых 
компаний. Остаются еще проблемные 
регионы, но Санкт-Петербург не в их чис-
ле»,— говорит господин Дубенский. 

Александр Локтаев, генеральный ди-
ректор страхового общества «Помощь», 
также указывает на то, что среди тен-
денций отмечается растущий интерес 
граждан к страхованию личного имуще-
ства. «Число заключенных договоров 
страхования имущества розничных кли-
ентов выросло в целом по рынку при-
близительно на 30%. Тут сказывается 
не только ипотечный бум (а требование 
банка застраховать приобретаемую в 
кредит квартиру обязательно), но и по-
всеместное распространение дешевых 

”
коробочных“ продуктов с фиксирован-

ной стоимостью. Граждане достаточно 
активно приобретают полисы страхова-
ния квартир и загородных домов, при-
чем не только на год, но и, например, на 
период отпуска, страхуют гаджеты не-
посредственно в момент приобретения, 

обеспечивают защитой дорогую быто-
вую технику»,— говорит он.

В корпоративном сегменте, по словам 
господина Локтаева, пока продолжается 
обратная тенденция: премии страховщи-
ков и число договоров снижаются. Ком-
пании продолжают сокращать расходы 
и отказываться от страхования. Добро-
вольно сегодня защищают имущество 
в основном западные компании, либо 
очень крупные российские корпорации, 
имеющие многолетнюю практику стра-
хования. Конкуренция за таких клиентов 
просто невероятная. И страховщикам 
приходится демпинговать и усложнять 
страховые программы.

Как говорят страховщики, 2018 год, 
как и прошлые годы, прошел под знаком 
поиска, разработки и внедрения опти-
мальных цифровых решений в страховой 
отрасли. Мобильное приложение, лич-
ный кабинет, онлайн-продажи и фронт-
офисы — это лишь малый перечень 

IT-сервисов, который есть у каждого 
уважающего себя страховщика. Бурны-
ми темпами растут IT-услуги, которые 
тесно связаны с рынком страхования или 
развиваются самостоятельно, напри-
мер, телемедицина, телематика, обра-
ботка больших баз данных, роботизация 
и многое другое. «Остается проблемой 
рынок страхования ответственности за-
стройщиков. Также я бы отметил подчас 
необоснованное снижение тарифов по 
страхованию имущества и ответствен-
ности юридических лиц. При этом мы 
видим, что количество крупных пожаров 
и убытков, в том числе в  Петербурге, 
меньше не становится. 2018 год был не 
лучшим с точки зрения наступления та-
ких событий. Но в целом 2108 год для 
страховщиков был успешным и прибыль-
ным»,— говорит господин Дубенский. 

В  целом рост рынка страхования в 
2019 году продолжится, полагают экс-
перты. Основные драйверы останутся 
теми же. В первую очередь это страхова-
ние жизни, темпы роста которого будут 
уже меньше, чем в 2018 году. Внимание 
к этому виду страхования со стороны 
регулятора ЦБ резко усиливается. Это 
связано и с тем, что ИСЖ стало самым 
крупным сегментом рынка страхования, 
и с так называемым мисселингом. Уже-
сточение контроля за правильностью 
продаж ИСЖ и верным информирова-
нием потребителя найдет отражение и в 
нормативной базе ЦБ, и при проведении 
проверок страховщиков и их посредни-
ков. В 2019 году вступают в силу базовые 
стандарты деятельности страховых орга-
низаций Всероссийского союза страхов-
щиков (ВСС). Начнет свою деятельность 
страховой омбудсмен. Это потребует се-
рьезных изменений в документации, биз-
нес-процессах и практической работе 
страховщиков на рынке. Ужесточаются 
требования регулятора по корпоративно-
му управлению, внутреннему контролю и 
аудиту, финансовой устойчивости и раз-
меру акционерного капитала. «Кстати, 
это актуально для региональных стра-
ховых компаний, которые еще остались 
в Санкт-Петербурге. Все это требует 
от них дополнительных затрат и инве-
стиций. При этом конкуренция остается 
жесткой, и концентрация бизнеса в круп-

нейших страховых компаниях увеличива-
ется из года в год»,— отмечает господин 
Дубенский. Изменения на рынке ОСАГО 
не закончились, и уже с января 2019 года 
расширен тарифный коридор, у страхов-
щиков появилось больше возможностей 
для более грамотной тарификации при 
работе с клиентами. Изменения в зако-
нодательстве ОСАГО и методике рас-
четов тарифов продолжатся. «Рынок 
автокаско зависит от роста продаж но-
вых автомобилей (здесь пока прогнозы 
обнадеживающие) и от уровня доходов 
населения (здесь особого оптимизма не 
наблюдается). ДМС вырастет на уровне 
ежегодной инфляции. Продолжат свой 
рост ипотечное страхование и страхо-
вание имущества физических лиц. Всту-
пил в силу закон о страховании жилья, 
реализация которого зависит в большой 
степени от региональных властей, поэто-
му очень надеемся, что Санкт-Петербург 
будет одним из первых, где этот закон 
начнет полноценно работать. В  целом 
2019 год, я думаю, будет для отрасли 
трудным, но интересным»,— надеется  
господин Дубенский. Продолжат свое 
развитие те тренды, которые наблюда-
лись в последние годы. 

Дмитрий Смирнов, директор по раз-
витию СК «Двадцать первый век», добав-
ляет, что с 1 января 2019 вступил в силу 
закон об увеличении минимального раз-
мера уставного капитала страховщиков, 
уставный капитал должен расти поэтап-
но в течение трех лет, первый этап уве-
личения должен завершиться к 1 января 
2020 года. Страховые компании, зани-
мающиеся обязательным медицинским 
страхованием (ОМС), должны довести 
свой минимальный уставный капитал до 
120 млн рублей, организации, не занима-
ющиеся страхованием жизни, обязаны 
довести минимальный уставный капи-
тал до 180 млн рублей (сейчас 120 млн), 
страховщики жизни — до 310 млн (сейчас 
240  млн). У  организаций, осуществляю-
щих перестрахование, в том числе соче-
тающих его со страхованием, он должен 
увеличиться до 520 млн (сейчас 480 млн). 
«Не всем компаниям это окажется под 
силу, и нас ждет сокращение их числа, в 
основном рынок покинут маленькие ком-
пании»,— заключает эксперт. n

2018 ГОД, КАК И ПРОШЛЫЕ ГОДЫ, ПРОШЕЛ ПОД ЗНАКОМ 
ПОИСКА, РАЗРАБОТКИ И ВНЕДРЕНИЯ ОПТИМАЛЬНЫХ ЦИФРО-
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24 ➔ Светлана Кордо, инвестиционный 
стратег «БКС Премьер», отмечает, что 
иногда возможность работы и получения 
дохода, например, от фондов ETF или от 
снижения рынка, связаны с правилами 
фонда, которые регламентируются Цен-
тральным Банком. «Для того чтобы про-
водить такие операции, нужно вносить из-
менения в правила фонда или стратегии, 
пока они вносятся и согласуются регуля-
тором, актуальность их снижается. Поэто-
му некоторые инвесторы, готовые к тому, 
чтобы быть гибкими и быстро реагировать 
на изменения конъюнктуры рынка, исполь-
зуют коллективные инструменты в других 

юрисдикциях, то есть не российские фон-
ды, а европейские, либо американские»,— 
рассказывает госпожа Кордо.

ТУМАННЫЙ ПРОГНОЗ Андрей Люшин 
констатирует, что регулирование по-
степенно ужесточается, а требования к 
квалификации инвесторов по типам, ко-
торые могут еще ужесточиться, рискуют 
сузить количество доступных инструмен-
тов для большинства клиентов брокер-
ских компаний и снизить интерес к актив-
ной торговле. 

Илья Тесюль, директор по развитию 
инвестиционной компании «Доходъ», 

полагает, что сейчас удачный момент 
для роста рынка и движения в сторо-
ну ощутимой диверсификации исполь-
зуемых инструментов. По его словам, 
будет сохраняться интерес к ОПИФ, 
многие из которых демонстрируют при-
личную доходность. Также возможно 
повышение внимания к ЗПИФ для не-
квалифицированных инвесторов в свя-
зи с тем, что средства таких фондов 
могут инвестироваться в различную 
недвижимость. Эксперт прогнозиру-
ет, что будет набирать популярность 
управление активами через услуги так 
называемых робоэдвайзеров, в основе 

стратегий которых могут использовать-
ся ОПИФ.

Константин Кирпичев полагает, что со 
второго квартала 2019 года возможно 
восстановление спроса в фондах обли-
гаций. «Также мы ждем локальных вспле-
сков привлечения в валютные фонды, 
которые будут коррелировать с динами-
кой курса рубля по отношению к долла-
ру. Однако говорить о новых рекордах по 
привлечению в фонды пока преждевре-
менно, поскольку на рынке сохраняется 
неопределенность с введением санкций, 
ценами на нефть»,— резюмирует господин  
Кирпичев. n


